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Entregaron anteojos
Se llevó adelante una nueva
entrega de anteojos. En esta
oportunidad, de más de
2.100 pares a vecinos y veci-
nas del departamento Capi-
tal. El operativo estuvo
organizado por el Ministerio
de Desarrollo Humano, a tra-
vés del Programa Provincial
de Asistencia de Anteojos.

Día del
Ambiente

Se celebró en San Juan el Día Mundial del
Ambiente. Esta actividad incluyó la pro-

mesa de los Clubes Ambientales escolares
de la provincia, la entrega de Resoluciones

de Plan de Manejo del Parque Sarmiento,
la Promesa de Club Ambiental Escolar,

firma de convenios y entrega de Certifica-
dos de Bosques Nativos. El acto fue enca-

bezado por el gobernador Sergio Uñac.
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De San Juan al mundo
El ciclista sanjuanino, Gonzalo Mo-

lina, formó parte del seleccionado
nacional que corrió en Turquía el

primer y segundo round del calen-
dario mundialista. En este con-

texto, el deportista tendrá al
menos siete fechas más por de-

lante para mejorar su marca.

Semana de la Seguridad Vial
Se dio inicio a las actividades en el marco
de la Semana de la Seguridad Vial, en
conmemoración de la fecha del 10 de
junio, Día Nacional de la Seguridad Vial.
Fue en el predio de Emicar, y se contó
con la presencia de autoridades. Con la
presencia de la banda de música de la
Policía se izó la bandera.

Sala de videoconferencia en el Penal
Fueron inauguradas las nuevas salas de videoconferen-

cias en el penal ubicado en Chimbas. Tienen por objetivo
establecer una mejor comunicación en audiencias entre las

personas privadas de la libertad y los diferentes juzgados.
Estuvieron presentes el secretario de Seguridad, Carlos

Munisaga, el ministro de la Corte de Justicia de San Juan,
Marcelo Lima y el director del Servicio Penitenciario Pro-

vincial, Adriel Fernández.
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Camino de San Antonio
Arrancaron las patronales en honor a San Antonio,
en Media Agua, Sarmiento y en este contexto se vol-
vió a realizar la Peregrinación Antoniana por el Ca-
mino de San Antonio. Así, el frío no impidió que los
fieles y devotos del santo de los “milagros grandes”,
pudieran participar de esta demostración de fe. La
fiesta central se realizará el 13 de junio próximo.

Tecnología para recolectar residuos
A través del Observatorio Ambiental y el CFI, se desti-
narán 18 millones de pesos para el diseño del soft-
ware y la construcción de las primeras unidades de
separación inteligente (USI). Cabe destacar que el pri-
mer prototipo fue presentado en 2022. Ambiente en-
cara esto con el objetivo de incentivar a separar en
origen sus residuos plásticos tipo PET.

Capacitación con
perspectiva de género

Equipos de asistencia técnica, ambiental,
social y de género brindaron capacitaciones,

charlas y talleres a los trabajadores de la
empresa contratista y las comunidades del
área de influencia directa del proyecto “Me-
jora de la red de riego del Valle de Jáchal,

Canal del Alto”. Se contó con la participación
de los trabajadores, capataces y responsa-

ble de recursos humanos de la obra.
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El fallo de la Corte Suprema

obligó a designar un reempla-

zante para Sergio Uñac. El

gobernador confió esta difícil

misión en la persona de su

hermano, Rubén. Ahora em-

pezó otra campaña. 

L
o que tanto ruido hacía terminó
concretándose durante la tarde
del lunes en un salón para

eventos ubicado en Rivadavia: Rubén

Uñac reemplaza a Sergio en la fór-
mula de la subagrupación Vamos San
Juan como candidato a gobernador,
teniendo a Cristian Andino como el
candidato a vice. Esta situación for-
zada se dio tras el fallo de la Corte
Suprema que vetó la candidatura de
Sergio Uñac para un tercer mandato
por considerarlo inconstitucional. 

Ahora habrá una especie de tres cam-
pañas en una dentro de San Juan por
Todos, ya que con el poco tiempo que
queda, la estrategia es que tanto
Rubén, Cristian y Sergio realicen ca-
minatas en forma individual. 

Claro está que quien se pondrá la
campaña al hombro es el actual go-
bernador, dado que no puede darse el
lujo de que su elegido para reempla-
zarlo en la fórmula pierda y, además,
debe lograr que el sanjuanino lo
acompañe con el traslado del voto,
ese voto que originalmente iba a ir
para é, pero que no podrá ser por de-
cisión de la Corte Suprema de Justi-
cia. 

En los últimos cincuenta años, no hay
demasiados antecedentes de que
haya resultado el traslado de votos.
Se vienen a la memoria las eleccio-
nes del 11 de junio de 1973, donde

triunfó la fórmula Héctor Cámpora

– Vicente Solano Lima -del Partido

Conservador Popular- y que dio ori-
gen a aquel famoso slogan: “Cám-

pora al gobierno, Perón al poder”.

Y el otro antecedente importante es
mucho más cercano, año 2007,
cuando Néstor Kirchner declinó la po-
sibilidad de la reelección y la candi-
data fue Cristina Fernández fue

electa con el 45,9 por ciento de los

votos el 28 de octubre de 2007. 

Hacia donde apuntaron

los discursos

En la línea de los discursos no faltó la
crítica a la Corte Suprema por querer
manejar desde Buenos Aires la vida
de los sanjuaninos. Pero también se
apuntó a que Rubén Uñac y Cristian
Andino son la continuidad de este mo-

delo propuesto por el actual goberna-
dor, por el crecimiento, por el empuje
de una provincia que en el concierto
nacional no tiene peso a la hora de los
votos.

Está claro por donde va el discurso, ya
lo había anticipado el propio Cristian
Andino, cuando dijo que “Rubén tiene

muchos más méritos que ser her-

mano de Sergio”. Paralelamente,
Rubén Uñac se puso rápidamente en
modo candidato y empezó a mostrar la
base de su discurso: “Voy a defender

a San Juan y a los intereses de cada

uno de los sanjuaninos, garanti-

zando la continuidad de este modelo

que ha generado bienestar y pro-

greso en cada rincón de nuestra tie-

rra”. Resumido en pocas palabras,
Rubén viene a garantizar el llamado
“modelo San Juan”.

Uñac y la misión de lograr el traslado
de votos en favor de su hermano

TRAS EL REEMPLAZO DE RUBÉN POR SERGIO

La nueva fórmula Rubén Uñac-Cristian Andino fue presen-

tada el pasado lunes en un salón de Rivadavia.
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ELECCIONES 2023

Viene de página anterior

UÑAC Y LA MISIÓN DE LOGRAR..

Evidentemente que en la estrategia
discursiva se busca dejar en claro que
los logros son colectivos y no perso-
nales. Por eso es por lo que Rubén
Uñac dijo que “de la mano de cada

sanjuanino y sanjuanina, seguire-

mos creciendo y eligiendo unidos

todo lo que es bueno para esta tie-

rra”.

El desafío de Sergio

de trasladar votos

Si hay alguien que deberá ponerse la
campaña al hombro, además de la
fórmula, será el mismísimo goberna-
dor. Sergio Uñac tiene la nada fácil
tarea de que aquellos que votaron su
lista de candidatos a diputados pro-
vinciales el pasado 14 de mayo,
ahora voten en la misma medida a su
hermano Rubén. Y no solo eso, sino
que el desafío es superar los votos
obtenidos por la lista de Marcelo
Orrego. Son seis mil votos la diferen-
cia, razón por la cual habrá que traba-
jar como si faltaran 50 mil votos para
lograr el objetivo. 

El modelo de provincia en cuanto a
construcción de viviendas, números
ordenados, fuerte apuesta a la mine-
ría, un nuevo camino en energías al-
ternativas, serán algunos de los
puntos que una y otra vez aparecerán
en el discurso de Uñac. 

Sergio buscará por todos los medios
instalar que Rubén es la continuidad
del proyecto iniciado en 2015 para
San Juan, que es el único que puede
asegurar que no haya marcha atrás
en los logros obtenidos. A decir de An-
dino, Rubén tiene hoy el mayor de los
desafíos, “llevar adelante de la
mejor manera la continuidad de

este modelo exitoso que ha llevado

adelante Sergio para todos los san-

juaninos y sanjuaninas”.

En cierta forma, se buscará reflotar
aquel slogan de campaña que indi-
caba Rubén es Uñac, tras lo cual se
consagró senador nacional. Es cierto
que Rubén es Uñac, pero el electo-
rado dirá si Rubén, además de ser
Uñac, también es la continuidad 
de Sergio.

Luego del anuncio de la nueva fórmula, salieron a caminar las calles de

Rawson los dos candidatos, acompañados por quienes compitieron el

pasado 14 de mayo con la camiseta de Vamos San Juan.

P
ara San Juan estas eleccio-
nes quedarán en la historia
por los hechos atípicos ocu-

rridos. Con el voto de los minis-
tros Horacio Rosatti y Juan Carlos
Maqueda; y el voto concurrente
de Carlos Rosenkrantz, la Corte
Suprema de Justicia de la
Nación dijo que Sergio Uñac no
podía ser candidato a gobernador
de la provincia de San Juan por ter-
cera vez. El ministro Ricardo Loren-
zetti, si bien en esta oportunidad
estaba en el país, no votó porque
no había intervenido con anteriori-
dad. Tras esto comenzaron a bara-
jarse hipótesis sobre el posible
sucesor. En la lista estuvieron Cris-
tian Andino, Walberto Allende, Fa-
bián Aballay y hasta el actual
vicegobernador Roberto Gattoni.
Luego comenzó a hacerse más
fuerte la versión que terminaría
siendo la real, Rubén Uñac fue el
elegido.

Así las cosas, los sanjuaninos, ya
con más certezas, se encaminan a
las elecciones que se realizarán el
próximo 2 de julio. Para ello, el Tri-
bunal Electoral Provincial ya ordenó
la compra de dos mil urnas, una
erogación de alrededor de 3 millo-
nes de pesos. También el material
de librería que debe llevar cada
urna para las autoridades de mesa.
También tenía diseñado el modelo
de planilla de escrutinio, que solo
necesita de un casillero.

Camino al 2 de julio
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El crimen de Rodeo que sacó a

luz una postura machista de un

juez removido del cargo. Según

el abogado de la mujer imputada

falsamente, Javier Alonso

mandó presa a Glenda Aciar por

una infidelidad y no por el hecho

investigado. 

E
l juicio por el crimen de
Rubén Quiroga, ocurrido en
mayo de 2020 en Rodeo,

Iglesia, pone al desnudo una forma
de pensar misógina y machista de
la justicia en algunos lugares de la
provincia, según dice el abogado
defensor de Glenda Aciar, la mujer
que fue imputada en la causa y
luego sobreseída. 

La imputación fue ordenada por el
exjuez de Jáchal, Javier Alonso, -
luego removido por el jurado de en-
juiciamiento por graves hechos de
morosidad en su juzgado-, y según
el abogado de Aciar, no se tuvo en
cuenta ninguno de los audios que
podrían haber evitado, al menos,
que pasar casi dos años en el
Penal. 

Aciar era pareja de Luis Montaño, el
único imputado por el crimen de
Quiroga, y que, según los hechos
demostrados, fue obligada por el
acusado a presenciar el hecho, pero
que solo fue un hecho más dentro
de la cadena de malos tratos y per-
secución que sufría la mujer.

Según los audios difundidos en el
juicio, cuando Montaño se encon-
traba trabajando en la mina, en la
cordillera, le pedía que le mandara
fotos y vídeos cada una hora, no im-
porta si no dormía, le decía. 

Después de asesinar a golpes, que-
mar y deshacerse del cadáver de la
víctima, este iglesiano continuó ate-
rrando y humillando por celular a su
exmujer.

El abogado de Aciar, Leandro Mi-

Las críticas del abogado de la mujer que
estuvo presa dos años por el machismo del juez
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JUICIO POR EL CRIMEN DE RUBÉN QUIROGA

Continúa en página siguiente

randa, reveló un hecho tan aterrador
como el crimen en sí: hay lugares de
San Juan donde la Justicia se
mueve de manera machista, y en el
caso puntual de Rodeo a Aciar se la
prejuzgó por su infidelidad y no por
el hecho investigado. 

A Rubén Quiroga lo mataron en mayo del 2020. El acusado Luis Mon-

taño, se abstuvo de declarar días atrás cuando comenzó el juicio. 

Glenda Aciar estuvo presa dos

años y fue sobreseída el año pa-

sado (Foto: gentileza Canal 13).

En 2021, el juez Javier Alonso fue apar-

tado de intervenir en la causa por el cri-

men de Rubén Quiroga por haber adelan-

tado opinión y no garantizar así la impar-

cialidad que todo imputado debe tener.
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-Se ventilaron audios en el juicio
por el crimen de Rubén Quiroga
que respaldan la postura de que
Glenda Aciar era víctima y no vic-
timaria, más allá que hace meses
fue desvinculada de la causa. 
-Claro, o sea, el tema de ella quedó
con el sistema mixto que le decimos
nosotros, residual que existe, y en
Jáchal, incluso hasta el día de hoy,
no se aplica en la segunda circuns-
cripción el sistema acusatorio ad-
versarial. Quizás hubiera sido no sé
si es tan distinto, la verdad que
como está funcionando el sistema
actualmente, no sé si hubiera sido
tan radicalmente distinto el trata-
miento en su tiempo. Como vos lo
dijiste a, no hace más que reafirmar
la teoría que está defensa técnica,
siempre estuvo ese audio. 

-¿Todos esos audios ya estaban
en poder de la instrucción al ini-
cio de la investigación, incluso
cuando se le tomó declaración in-
dagatoria de ella allá por el 2020,
e igual se la procesó y se la envió
al Penal?
-Es así, y sin embargo estuvo dos
años presa detenida en el Servicio
Penitenciario Provincial. En su mo-
mento estos audios no se tuvieron
en cuenta y podrían haberle evitado
estos casi 2 años detenido en el
penal. Y si se hubiera hecho la apli-
cación de la perspectiva de género
como esta defensa lo propugnó y lo
propuso en su momento y desde un
inicio, hubiera sido un avance pau-
latino. Primero hubiera correspon-
dido que la detención fuera
domiciliaria para no hacerle un daño
como lo está teniendo ahora la hija
de ella y luego, a la postre, si se hu-
biera divorciado, que existía esa
violencia que era la teoría del caso,
propuesta por la defensa. Y corro-
borada era si finalmente hubiera ob-
tenido también la libertad, pero se
hubiera podido actuar de una ma-
nera mejor, paulatina y sensible, y

de ahí, efectivamente hubiéramos
llegado a este resultado.

-Si en el momento de la instruc-
ción y de la indagatoria estos au-
dios estaban en poder de la
justicia, ¿hubo un juez que no los
escuchó y sí los escuchó, los
desconoció? ¿Hay un dejo de
qué me importa?
-Efectivamente fue así, fue un dejo
de qué me importa, no los ponderó,
no le interesó, acá hay que juzgar y
hacer un adelanto del castigo, por
decirlo así, totalmente injusto. Eso
fue lo que ocurrió. Por eso hubo
tantas objeciones por parte de la
defensa. Recusación, en fin, mu-
chas cosas que ocurrieron en el ín-
terin de que el doctor Alonso estuvo
en el juzgado de Jáchal. Nos quedó
a nosotros la impotencia de que no
querían mirar la prueba y de que in-
cluso la procesaron con una teoría
del caso totalmente que ni siquiera
surge a las claras del propio suma-
rio. El de los propios cuerpos del ex-

Las críticas del..

pediente y de pruebas que había,
que en ese momento eran siete. En-
tonces, todo eso se tradujo en una
cuestión que le terminó causando
un daño más perjudicial a ella en lo
personal y a su hija.

-¿Esto no hace más que abonar
algo que vos dijiste en su mo-
mento cuando Glenda había recu-
perado la libertad, que había que
condenarla por el supuesto
hecho de una infidelidad y no por
el hecho en sí del crimen?
-Exactamente, y ojalá que cambie. A
partir de esto, la perspectiva de la
justicia en esos lugares como
Rodeo Jáchal, Calingasta, lugares
alejados más que nada, donde
existe un patriarcado aún muy
fuerte y muchos lugares de Argen-
tina, que ocurre lo mismo. Lo cierto
es que se justifica un tanto, incluso
lo que le había pasado, incluso los
dos años que estuvo presa, porque
ella se lo buscó, para qué lo engaña
al marido.

LEONARDO MIRANDA – ABOGADO DE GLENDA ACIAR

“El juez juzgó una
infidelidad y no el crimen”
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El juez del Primer juzgado Civil

declaró personalmente y no por

escrito. Habló de irregularida-

des en los pagos y contó la re-

lación de Santiago Graffigna

con la exjueza Rosalba Marún.

Se aguardan las respuestas del

actual presidente de la Corte. 

A
un cuando podría haberlo

hecho por escrito, renunció a

esa prerrogativa que le da el

Código de Procedimiento Penal y se

presentó personalmente a declarar. Se

trata del juez del Primer juzgado Civil,

Héctor Rollán, quien empezó a brin-

dar su testimonio dentro de la causa

por las expropiaciones millonarias. 

Es que el actual magistrado, cuando

los pagos por terrenos de Cuesta del

Viento eran moneda corriente, era abo-

gado escribiente en el juzgado de la

exjueza Rosalba Marún. Rollán mane-

jaba varios expedientes de expropia-

ciones de terrenos que fueron

destinados a la construcción del dique

Cuesta del Viento. 

Que un testigo de esta naturaleza vaya

a declarar personalmente, implica que

se someta a repreguntas y a las chica-

nas que los abogados defensores, es-

pecialmente, pudieran realizar en aras

de obtener la más mínima ventaja que

pueda favorecer a sus defendidos. 

El dato que 

confirmaría 

una irregularidad
Rollán contó al tribunal que le tocó ma-

nejar uno de los expedientes de

Cuesta del Viento, el de Ricardo Benito

Luna, quien debía cobrar una suma de

dinero, pero que la jueza Rosalba

Marún ordenó hacer un libramiento de

pago en favor del abogado de Luna,

Santiago Graffigna. 

Para Rollán, esto era una irregularidad

El testimonio clave del juez Rollán 
que ratifica irregularidades

JUICIO POR EXPROPIACIONES MILLONARIAS

todas luces, razón por la cual se negó

a hacerlo. El actual juez contó al tribu-

nal que la jueza lo llamó a su despa-

cho y en presencia de Graffigna le

ordenó que hiciera el libramiento en

favor del letrado, cuando en realidad

ese dinero pertenecía al dueño del in-

mueble y, en caso de hacerse a nom-

bre de otra persona, debía ratificarlo

personalmente ante el juzgado. 

El hoy juez también declaró que Graf-

figna había pedido el libramiento a su

nombre de un pago por expropiación,

pero que le comentó a otra abogada

que en ese momento trabajaba tam-

bién en ese juzgado que iba a llamar a

Luna para que ratificara su voluntad.

La abogada es Daniela Bustos Las-

pina, actual jueza de Paz de Raw-

son. 

En su relato, Rollán manifestó que la

magistrada no recibía a abogados, pero

sí lo hacía con Santiago Graffigna.

¿Declarará la 

jueza de Rawson?
Con el testimonio de Rollán, apareció

el nombre de Daniela Bustos Laspina,

actual jueza de Paz de Rawson. Que

ella sea citada a declarar a partir de que

surgió su nombre sería importante para

la causa, dado que también podría reve-

lar otros datos claves para la causa.

Fuentes ligadas a la investigación con-

fiaron a El Nuevo Diario que la exjueza

Rosalba Marún le pidió que fuera a ver

cómo se liquidaban expedientes de ex-

propiaciones en el juzgado del exjuez

del Quinto Civil, Carlos Macchi. Las

fuentes dijeron que cuando Bustos Las-

pina volvió a su juzgado le dijo a Marún

que el procedimiento no era el correcto. 

De Sanctis, 

por escrito
Otro de los jueces que debe declarar es

el actual presidente de la Corte, Gui-

llermo de Sanctis, quien fue clave en el

proceso que empezó con una investiga-

ción interna en Fiscalía de Estado, luego

un sumario y finalmente la causa penal. 

Ahora se encuentra revisando cada una

de las más de 400 respuestas que debió

responder y quen en breve enviará al tri-

bunal. 

El juez Héctor Rollán empezó a brindar su testimonio

dentro de la causa por las expropiaciones millonarias. 
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Se trata de las dosis para

inmunizar contra la gripe. Desde

el ámbito oficial dicen que “hay

relajamiento” en la población.

De grupo de riesgo sólo se

vacunó poco más del 30%.

H
ay preocupación en el ám-
bito de Salud Pública por la
escasa cantidad de perso-

nas que forman parte del grupo de
riesgo, que accedieron a vacunarse
contra la gripo. Tal es así que desde
la División Inmunizaciones dijeron
que “no saben qué pasa este año”.

A esta altura del año, las cifras no
son alentadoras. Hasta la fecha, en
lo que va la campaña de vacuna-
ción de invierno, solo colocaron al-
rededor de 70 mil vacunas y la
población objetivo está compuesta
por unas 210 mil personas.

Hay que tener en cuenta que el
grupo de riesgo está compuesto por
embarazadas, personal de salud,
niños de 6 a 24 meses, enfermos
crónicos y personas mayores de 65
años. Para ellos, la antigripal es to-
talmente gratuita y se coloca en
toda la provincia.

Desde Salud Pública no se explican
qué sucede, solo que notan un im-
portante relajamiento en la pobla-
ción. Es que en comparación, el
año pasado a esta altura ya habían
vacunado al 60% de las personas
que integran este grupo. Hay quie-
nes se animan a decir que es el
efecto pos covid, ya que a gente se
“cansó” de tanta vacuna. A esto se
suma las campañas antivacunas
que se viralizaron por las redes.

Además, lo que preocupa es la
poca vacunación en niños de todas
las edades. Mientras que en este
sentido, los que más se vacunan

LANZARON CAMPAÑAS Y VAN CASA POR CASA

Preocupa la baja cantidad de 
personas que quieren vacunarse

El año pasado a esta altura ya habían vacunado al 60% de las

personas que integran el grupo de riesgo.

2023 para reducir las complicacio-
nes,  hospitalizaciones, secuelas y
muertes ocasionadas por la infec-
ción del virus influenza en la pobla-
ción de riesgo de todo el país.

Para el lanzamiento de la cam-
paña, llegaron a San Juan, en ese
mes, 20.160 dosis antigripal pediá-
tricas y 15.360 antigripales para
adultos, disponibles en todos los
centros de salud, hospitales y en el
Vacunatorio Central.  

Es importante tener en cuenta que
la vacuna se actualiza año a año y
por más que tengan la del año pa-
sado, necesitan la de esta tempo-
rada, porque la anterior no les
sirve. Además, en un contexto de
alerta nacional por bronquiolitis en
los menores de 2 de años, la va-
cuna antigripal es una de las más
importantes para proteger indirec-
tamente a los chicos de muchas
infecciones respiratorias.

son los adultos mayores.

Mientras tanto, en todas las zonas
sanitarias de San Juan y para au-
mentar la cobertura de inmuniza-
ción en la población, lanzaron
campañas. Estas incluyen recorrer
escuelas, instituciones deportivas y
hasta visitar casa por casa a las
personas.

A esta iniciativa se sumó la instala-
ción de un puesto de vacunas en el
Círculo Odontológico de San Juan
y en otros puntos de concurrencia
masiva a través de los campamen-
tos sanitarios que organiza por
ejemplo, la Municipalidad de la Ca-
pital.

Estas campañas no solo incluyen
las dosis de vacunas antigripales.
También están colocando las que
son contra el covid.

Durante el mes de marzo, el Minis-
terio de Salud de la Nación lanzó la
Campaña de Vacunación Antigripal
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Hay que aclarar que la 

robótica para niños o robó-

tica educativa, es una en-

señanza práctico-lúdica,

en el que se realizan acti-

vidades que tocan varias

áreas: robótica, electró-

nica, programación, len-

guaje y creatividad

Pasa a página siguiente

TALLERES TECNOLÓGICOS GRATUITOS

Hay propuestas en casi todos

los departamentos de la pro-

vincia. Se trata de una activi-

dad extra áulica que les

fortalece el pensamiento ló-

gico y el trabajo en equipo.

Hasta el momento hay unos

400 asistentes.

L
o que hasta hace unos años
era una actividad reservada
para algunos pocos, e incluso

para quienes tenían recursos econó-
micos para pagar cursos o talleres y
hasta comprar el kit de robótica. O
asistir a una escuela que en su currí-
cula incluyera este tipo de aprendizaje,
ahora es moneda corriente. En casi
todos los departamentos se enseña
robótica a los niños y adolescentes, de
manera gratuita. Este año, se llegó a
la cifra récord de casi 400 asistentes
en todo San Juan, un número que au-
menta cada año porque además de
ser entretenido, los aportes pedagógi-
cos son innumerables, según los es-
pecialistas. Incluso, hay papás que
dicen que desde que sus hijos partici-
pan de los talleres de robótica, mejora-
ron el rendimiento escolar.

Hay que aclarar que la robótica para
niños o robótica educativa, es una en-
señanza práctico-lúdica, en el que se
realizan actividades que tocan varias
áreas: robótica, electrónica, programa-
ción, lenguaje y creatividad, con el ob-
jetivo de fomentar en los niños el
interés por la tecnología de una ma-
nera divertida.

También es conocida como robótica
educativa, o robótica pedagógica. La
robótica para niños e  aquella materia
que tiene como objeto despertar el
amor de los estudiantes por interac-
tuar con robots mediante prototipos y
programas, para facilitar los procesos
de aprendizaje.

En San Juan hay cada vez más
niños que aprenden a crear robots

Para los especialistas sanjuaninos,
este es el punto de partida para luego
llegar a tener un pensamiento prepa-
rado para la programación.

La tarea de aprendizaje es interdiscipli-
naria, según contó Gastón Molina, al
frente del programa “Robótica en las

Comunidades”, por lo que es usual ver
que los chicos que participan de esta
propuesta, luego tienen mejor rendi-
miento escolar.

De este modo, estos talleres colaboran
en  abonar el terreno para la adquisi-
ción del conocimiento, yendo de lo ma-
terial a lo abstracto.

En San Juan, la proliferación de la en-
señanza de robótica a niños comenzó
a gestarse en el 2017, y ahora, 10 de-
partamentos cuentan con esta pro-
puesta gratuita. Y en la que cada vez
se suman más niños.

“Esta es una forma lúdica de aprender
a tener un pensamiento lógico y que
luego ayuda a estructurar lenguajes de
programación”, dijo Alejandro Cortez,
subdirector de Innovación y Desarrollo
Productivo. Así fue que nació “Robótica

Son 10 los departamentos que ya cuentan con los talleres gratuitos de robótica.
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EN SAN JUAN HAY CADA VEZ MÁS...

en las Comunidades”, un programa
que se lleva adelante entre la Univer-
sidad Católica de Cuyo y el Ministerio
de Producción de la provincia.

Hasta el momento, la única limitación
con la que se cuenta es que los capa-
citadores disponen de 100 kits de ro-
bótica, es decir, uno por cada dos
niños. Van coordinando su uso para
poder llegar a todos los departamen-
tos en los que se implementa el pro-
grama y que cada vez se sumen más
niños interesados en la robótica.

De la mano de 

la producción

“Robótica en las Comunidades” es un
programa impulsado por el Ministerio
de Producción y Desarrollo Econó-
mico, basado en un Convenio Marco
con la Universidad Católica de Cuyo
que busca introducir el uso de las tec-
nologías y del pensamiento lógico,
mediante actividades lúdicas, en
niños y jóvenes, en los departamen-
tos de la provincia.

Con esta iniciativa se busca romper la
brecha digital en localidades donde
normalmente no existen estas oportu-
nidades, acercando y fomentando las
actividades de la Economía del Cono-
cimiento. Es por eso que no es casual
la elección de los sitios en los que en
este momento se aplica el programa.

En la provincia hay talleres de robó-
tica gratis en 25 de Mayo, en Albar-
dón (dos puntos), Angaco,
Calingasta, Capital, Rawson (dos
puntos), Pocito, San Martín, Sar-
miento y Valle Fértil.

En este sentido, Molina explicó que
dentro de esta propuesta, y de
acuerdo al departamento, se apunta a
un determinado proyecto. Es decir,
basado en el uso de la tecnología
para ser aplicado en el sector produc-
tivo de cada zona de injerencia. Es
por eso que la propuesta se lanzó
desde el Ministerio de Producción de
la provincia.

Un poco 

de historia

E
n San Juan, el mundo de la ro-
bótica relacionado con la edu-
cación, comenzó a

desembarcar en 2014. Fue a través del
Ministerio de Ciencia y Técnica de la
Nación. Así, un año más tarde se con-
cretó el programa “Robótica para Edu-
car”. De este modo, 19 escuelas
técnicas recibieron 190 kits de robótica
que, entre otros elementos, proporcio-
naba placas de hardware libre, moto-
res, pilas recargables, sensores
(infrarrojo, ultrasonido, de voz), leds,
ruedas, engranajes y poleas, piezas si-
milares a las del juego Mecano (para el
armado de estructuras), destornillado-
res, llaves, tuercas y arandelas, entre
otros. Este equipamiento es clave para
trabajar en el ensamblado y automati-
zado de los robots.

Así fue que San Juan se transformó en
la primera provincia del país en imple-
mentar este programa. Para esto se
tuvo que capacitar a los docentes (dos
o tres por las escuelas secundarias pú-
blicas y privadas beneficiarias) en as-
pectos puntuales, ya que involucraba
conceptos que muy pocos manejaban
dentro del aula. 

Efecto 

pandemia

A
nivel mundial, Argentina se po-
siciona en los primeros lugares
con todo el desarrollo de la

economía del conocimiento, de hecho,
hay buna norma que la avala. En San
Juan, sobre todo en y luego de la pan-
demia de Covid, se impulsaron varios
programas con este fin. Si bien fue en
2018 cuando en la Universidad Cató-
lica de Cuyo se creó el Centro Tecnoló-
gico de Robótica y Educación, en el
último año el auge fue importante. 

Gastón Molina, uno de los propulsores
de esta iniciativa, dijo que San Juan es
una de las provincias pioneras en el
área de las nuevas tecnologías. “Hay
programas muy loables del gobierno

para incluir a los chicos de todas las

edades a manipular en la EC en

zonas alejadas”, dijo, haciendo refe-
rencia a los talleres de robótica que se
están dictando actualmente.

San Juan es una de las provincias pioneras en el área de

las nuevas tecnologías relacionadas con la educación.

Pasa a página siguiente
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GASTÓN MOLINA- PROGRAMA 
ROBÓTICA EN COMUNIDADES

“Los conocimientos en robótica se 

aplican en los contenidos escolares”

Cabe destacar además que en los co-
legios de la UCCuyo, desde el año
2018 se incorporó la robótica desde
nivel inicial -sala de 5 años-, como la
primera experiencia piloto a nivel na-
cional, así mismo esta Robótica Edu-
cativa se implementa en el nivel
primario y secundario.  
Paralelamente en San Martín se inau-
guró un polo tecnológico que incluye
talleres de programación y robótica
destinado a niños, adolescentes y
adultos. También posee un secundario
con orientación en Robótica y Progra-
mación.

Los beneficios

L
a robótica puede convertirse en
un aliado de estudiantes y pro-
fesores. Estos son algunos de

los beneficios que los especialistas
destacan de esta disciplina tecnoló-
gica:

1
Es divertido para los niños:
los alumnos pueden diseñar
sus propios robots y organizar

carreras con ellos, para potenciar la
competitividad positiva. Además, la ro-
bótica y la programación de los video-
juegos es el mejor método para fijar los
aprendizajes de la programación.

2
Es una manera efectiva de in-

troducir a los estudiantes en

la programación: la programa-
ción es una enseñanza complicada
dado su carácter abstracto. Sin em-
bargo, experimentando con algo físico
y material como es un robot, los niños
pueden entender mejor los conceptos
porque están referenciados en sus pro-
pias manos.

3
Proporciona conocimientos y

aptitudes útiles para el futuro

mercado de empleo: a través
de la programación de robots, los estu-
diantes pueden descubrir si tiene apti-
tudes para un mercado laboral que de
aquí a unos años solicitará una forma-
ción tecnológica amplia.

4
Es beneficioso para niños

que tienen autismo: diferentes
estudios han demostrado que

los robots son especialmente adecua-
dos para niños autistas. Éstos tienen

una interacción muy satisfactoria, cal-
mada y clara con las máquinas, y de
hecho hay varios modelos especial-
mente diseñados para ellos.

5
Desmitifica una tecnología

compleja: por último, muchos
medios de comunicación y

una parte de la sociedad todavía mira
con recelo a la investigación en robó-
tica porque desconfían de sus benefi-
cios a largo plazo. Inculcando desde
pequeños un interés por este campo
científico será más sencillo obtener un
beneficio económico y social en el fu-
turo.

EN SAN JUAN HAY CADA VEZ MÁS...

“La idea surgió en 2017, primero
implementándola en la UCCuyo,
con la creación en 2018 del Cen-
tro Tecnológico de Robótica, pero
luego, el gobernador nos pidió
hacer extensiva esta idea y llegar
a lugares en los que los chicos no
tienen fácil acceso a la tecnología.

Hay que destacar que dentro de la
propuesta se tiene en cuenta el
departamento y a eso apunta
cada proyecto. Es decir que basa-
mos el uso de la tecnología apun-
tando al sector productivo de cada
zona.

El aprendizaje de robótica aporta
mucho a los niños. Se trabaja de
forma transversal varias áreas,
porque se basa en contenidos de
la educación formal. Todos los de-
sarrollos de este aprendizaje son
interdisciplinarios y se aplican los
conocimientos en los contenidos
de la escuela.

Se trabaja principalmente la crea-
tividad, la colaboración, la motrici-
dad y el pensamiento lógico. Pero
sobre todo, la programación hoy
es una necesidad, y por eso este
es el primer camino”.



Los autores son Julio Carlos

Nahas y Héctor Osvaldo Saad,

hijo y nieto de árabes respecti-

vamente. Tras una amistad de

más de 35 años, decidieron

dejar por escrito todo lo referido

a las costumbres que los acom-

pañaron desde la infancia.

N
o siempre se conocen las ver-
dades del otro lado del
océano. Con esta premisa,

dos descendientes de árabes, uno
hijo y el otro nieto, decidieron volcar
en el papel historias, tradiciones y
costumbres del mundo que los vio
crecer. Se trata de Julio Nahas y
Héctor Saad, autores del libro “Los
árabes ayer, hoy y siempre- Desde
sus orígenes, hasta nuestro país y el
pago chico”. 

Se trata de un trabajo arduo de in-
vestigación y estudio llevado a cabo
por estos hombres. Lo que se plan-
tea con esta obra es conocer los de-
talles de un mundo que, en muchos
aspectos es desconocido o conocido
erróneamente, para derribar creen-
cias equívocas sobre los ancestros,
sus vidas, su religiosidad, abordando
el proceso inmigratorio, entre otras
cosas. 

En este sentido, Julio, que vive en
Buenos Aires, contó cómo surgió la
idea de escribir este libro, de manera
conjunta con Héctor, que vive en San
Juan. Cabe destacar que Julio es hijo
de sirios y Héctor, nieto de árabes.
“La idea surge porque tenemos los
mismos conceptos sobre la geopolí-
tica que nos impide conocer las ver-
dades del otro lado del Océano
Atlántico. Hay una especie de miopía
por interferencia de los medios de
comunicación”, dijo Julio.

A esto agregó que la tarea de investi-
gación la llevó a cabo a través de
consultas directas con sus parientes
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SE PRESENTA EN EL SIRIO LIBANÉS

El libro que nació de la necesidad de
contar las verdades del mundo árabe

que viven en Siria. Tarea que les llevó
unos 6 meses de recolección del ma-
terial. Así, a través de las páginas de
este libro, plasmaron tradiciones vivi-
das por ellos mismos. También hacen
mención a los autores que ya no viven
pero que dejaron huellas importantes.
De este modo, se puede decir que se
trata de la historia narrada de primera
mano. “Antes de aprender castellano,
hablé árabe”, agregó el coautor.

Como Julio es docente, luego de la re-
copilación de la información, se dedicó
a escribir y a esquematizar lo que
había recolectado para darle forma al
libro. Así surgió la composición de la
obra en la que al principio se habla de
los tres bloques del mundo árabe. Por
otro lado, lo que buscaron los autores
es que, a través de sus páginas se
“pudiera poner cada cosa en su lugar”,
desmitificar el rol de la mujer y hasta
hablar del caballo árabe.

“Con Héctor nos conocimos hace más
de 35 años, cuando viajó a Buenos
Aires estuvo en el Club Social Árabe
de Lomas de Zamora, ya que mis pa-
dres fueron uno de los fundadores de

esa institución. Desde entonces enta-
blamos una gran amistad”, comentó
Julio, quien agregó además que en el
libro también se incluyó una exhaus-
tiva descripción del islam, ya que es
importante su desmitificación. 

Un dato                                      

E
l Club Sirio Libanés de San
Juan reúne a los descendien-
tes de los inmigrantes sirio – li-

baneses que comenzaron a llegar a
fines del siglo XIX a esta provincia. Es
una de las instituciones más tradicio-
nales de San Juan y nació en 1919
con el nombre de “Juventud Liba-
nesa.

Las instalaciones del actual edificio
del Club Sirio Libanés quedaron ter-
minadas en 1959. La sede está ubi-
cada sobre la calle Entre Ríos, entre
Laprida y Libertador, y ocupa casi
toda la cuadra. Desde su construc-
ción, ha sido uno de los centros socia-
les más importantes de la provincia.
Tanto en su exterior como en sus am-
bientes interiores, conserva la belleza
sugestiva del arte árabe.

“
El libro será

presentado este

viernes en el

Club Sirio Liba-

nés a partir de

las 18.30 horas.

”
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N
o es Ischigualasto pero se le
parece. Está más cerca, el
acceso es libre y ya hay

agencias de turismo que ofrecen el
recorrido. Se puede ir en el día y
está bien señalizado. De este modo,
quien llega al Valle Encantado, que
está en Jáchal, 12 kilómetros antes
de llegar a Mogna, puede vivir una
experiencia mágica.

Las geoformas son impactantes. El
celeste del cielo contrasta con los
naranjas y ocre de las montañas. La
quebrada parece no tener fin y a
cada paso que se da, sorprende una
nueva postal ondulante en la que se
pueden descubrir formas de todo
tipo. Así, el Valle Encantado se
transformó en los últimos tiempos en
uno de los destinos predilectos por
quienes realizan trekking, sobre todo
para quienes quieren desarrollar la

actividad de modo tranquilo. Es que
el circuito, que está muy bien seña-
lizado, tiene una dificultad baja y se
puede hacer en unas 4 horas, cami-
nando con ritmo tranquilo.

La caminata puede arrancar por el
sendero que está al costado del mi-
rador. Allí, la cartelería informativa
indica cómo es el circuito, las pos-
tas que se pueden observar y algu-
nas recomendaciones para el
paseo. Los vehículos pueden de-
jarse estacionados en el ingreso.
No hay forma de extraviarse ya que
el sendero está muy transitado y
con abundante cartelería que indi-
can la dirección a seguir. 

Hay que recorrer unos 3 kilómetros
hasta llegar al valle por el circuito
que es cerrado. Hay que tener en
cuenta que el regreso hasta el

La magia de las geoformas a 120 
kilómetros de la ciudad sanjuanina
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VALLE ENCANTADO, JÁCHAL

Continúa en página siguiente

punto de partida se hace por el
mismo lugar. Pero el cambio de la
luz del sol hace que el paisaje pa-
rezca totalmente diferente. En total,
el recorrido es de 9 kilómetros.

Cómo se llega

H
ay que ir por Ruta 40 al
Norte, en dirección a Jáchal.
Antes de llegar a Tucunuco,

a la derecha está la entrada a
Mogna, se trata de la Ruta Provin-
cial 475. Hay que andar poco más
de 18 kilómetros por una calle que
no está pavimentada, pero se en-
cuentra en buen estado. Desde la
ciudad son en total unos 120 kiló-
metros. Al llegar a una rotonda,
hacia la izquierda, está el estacio-
namiento del mirador panorámico
del Valle. Es donde se comienza el
circuito de trekking. 

Se encuentra camino a Mogna. Las llamativas

geoformas generan la atracción de los visitan-

tes que buscan disfrutar del aire libre. Está

bien señalizado y se puede ir a pasar el día.

·
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Un valle

único

V
alle Encantado hay varios.

Por ejemplo, en Salta es el

nombre que se le da a la

Quebrada de Escoipe. Hay otro en

la Patagonia, en la zona de Traful.

Pero el sanjuanino es único por

sus características, no solo paisa-

jísticas. Además adentrarse a un

escenario casi lunar, este sitio, que

se encuentra en la zona de la Sie-

rra de Mogna, se caracteriza por

los rojos desérticos. Hay poca ve-

getación, y su suelo no sirve para

el pastoreo.

Varios investigadores encontraron

fósiles vertebrados y fósiles vege-

tales en la zona.

Para hacer el recorrido sin incon-

venientes, lo que se recomienda

es realizarlo de 9 a 16 en invierno,

y de 7 a 12 en verano, porque las

temperaturas desérticas son muy

extremas. No hay señal de celular

ni de internet, y aconsejan llevar

repelente, comida de marcha,

gorra, protector solar, botiquín,

agua, silbato, y sobre todo, evitar

hacer el recorrido solo.

A 12 kilómetros se encuentra el

pueblo de Mogna, famoso por su

templo en honor a Santa Bárbara y

porque allí se encuentra la tumba

de Martina Chapanay. En el lugar

hay unos 300 habitantes. 

Este es el recorrido

del circuito.

Las montañas pue-

den mostrar formas

de todo tipo, incluso

de cabeza de dino-

saurios.

Desde el mirador se puede ver parte del valle. Antes de llegar al Valle, hay un sendero que conduce

al Río Jáchal.
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Néstor Julio Sanmartino, Julio Armando Goitía y Mauricio Kleber Silva Iribarnegaray

constituyen un ejemplo de ello. Por lo

que se refiere al Gremio de los Barren-

deros Municipales, se destacan los

Nombres de Néstor Julio Sanmartino,

Julio Armando Goitía y Mauricio Kleber

Silva, del Corralón de Floresta en Bue-

nos Aires, Detenidos y Desaparecidos.

Siguen adelante los Juicios sobre ellos,

con la Memoria Intacta,

para lograr la Verdad en

cada Caso y hacer Justicia. 

Veremundo Fernández

CARTAS A EL NUEVO DIARIO

Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.

Cartas del Lector
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Día del Barrendero

inexperto y muy primitivo para el imprope-

rio personal y la lucha en el barro, prefiero

ceder ese terreno a los expertos y aveza-

dos. 

ASAP ha venido a llenar un vacío inso-

portable en la sociedad sanjuanina y, a

pesar del ninguneo que sufre a veces, ha

comenzado a transitar un largo camino en

la búsqueda de reconocimiento y respeto

a la dignidad del litigante privado en mate-

ria penal, al que nos renunciaremos sin

importar la talla y calidad del o los conte-

nedores ocasionales. 

Fernando Castro

Presidente de ASAP 

Asociación Civil

Sr. Director:

Cuando un tema técnico jurídico se in-

tenta resolver a través de improperios

personales, se le quita valor a la discu-

sión, se enmaraña la verdad y se con-

funde a la sociedad, necesitada de

soluciones y respuestas claras y simples.

Quizá, 37 años ininterrumpidos de ejerci-

cio profesional y sin depender de remune-

ración del Estado, como todos los colegas

que forman parte de mi querida ASAP, me

haya dado la suficiente valentía, claridad

y conocimientos como para atreverme a

ejercer mi derecho constitucional a pensar

libremente y publicar esas ideas en la

prensa, como lo vengo haciendo desde

hace mucho tiempo y seguiré haciendo a

pesar del impacto que mis opiniones pue-

dan tener en algunos estamentos públi-

cos. 

Reconozco públicamente que soy un

Mi respuesta

Sr. Director:

La Ley 27069 del Honorable Congreso

de la Nación estable que cada año, el 14

de junio, sea el Día Nacional del Barren-

dero, en homenaje al sacerdote Mauricio

Kleber Silva, a Néstor Julio Sanmartino y

a Julio Armando Goitia, trabajadores ba-

rrenderos del “corralón municipal de Flo-

resta”, desaparecidos durante la última

dictadura militar.

La cercanía a esta fecha brinda la opor-

tunidad de hacer algunas reflexiones

sobre este sector de la comunidad. Algu-

nos, muchos, barriendo calles y plazas

con el escobillón y la carretilla, otros más

modernizados manejando las máquinas

barredoras. No se los ve en la Ciudad,

pero hay muchos que trabajan lejos, en

las afueras de las ciudades, unos en Ba-

surales Inmensos y otros en instalacio-

nes modernas para el tratamiento

diversificado de los productos descarta-

dos.

Es de suponer que todos ellos trabajan

en blanco, están organizados en gremios

y sindicatos, perciben un sueldo mensual

y disfrutan de otros beneficios sociales,

como vacaciones pagas, Aguinaldo, y

Aportes para la Jubilación.

A la serie anterior de trabajadores hay

que agregar muchos varones y mujeres

beneficiarios de planes sociales, no asa-

lariados, que son contraprestadores de

diversos Servicios de Conservación de

los Espacios Públicos y Beneficiarios de

la Asistencia Estatal en sus Necesidades

más Apremiantes. Y, finalmente, los car-

toneos, ciudadanos excluidos 

Casi todos los trabajadores menciona-

dos pertenecen a la clase social más de-

primida, económica y socialmente.  A lo

largo de la Historia, no solamente en

nuestro país, sino en todas las naciones,

ha habido Movimientos Sociales promo-

tores de la Equidad en el Reparto de la

Riqueza. Los 30.000 Desaparecidos, du-

rante nuestra última Dictadura Militar,
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Bibiana Balderramo
Delia Pappano: bioquímica, exdiputada

provincial, dirigente política

Marina Sancassani: fotógrafa

Jorge Omar Pacheco
Ernesto González Macías: médico

Hugo Héctor Ramírez
Walberto Allende: diputado nacional

Alejandra Basañes: artista plástica

José Palonés: comerciante

Susana Lucero
Osvaldo Roberto Rodríguez
Margarita Azalinil
Sandra Gilda Martínez: contadora

Yamila Salinas: periodista

Silvana Moreno: Magister en Arte, direc-

tora del Teatro Bicentenario

Roberto Juárez: abogado, secretario de

Turismo de la provincia

Ariel Barahona
Adriana González
Celina Torcivia 
José Waisman: médico

Irma Romero: profesora de música

Hugo Morvillo
Horacio Orlando Ureta
Antonio De Paolis: arquitecto

Olga Teresa Retamar: docente

Andrés Luis Sicardi: abogado

Héctor Ruiz: comerciante

Hebe Liliana López Lahoz
Pablo Nicolás López Leticia
Viviana Rosario Ruiz López
Leonardo Alfredo Robles
Andrés Federico Caputo Zungri
Jorge Alejandro Sánchez

Daiana María José Tejada Millán
Adrián Giaquinto: ingeniero civil

Marcelo Eduardo Miranda: abogado 

Silvia Marina Rivero
Aurora Romero
Cecilia Enriquez: licenciada en Ciencias de

la Educación

Sonia Rodríguez: profesora de Matemática

Mauricio Colomé: enólogo. Directivo de

Bodegas Casa Montes

Ruth Barassi Bataller: licenciada en Nutri-

ción

Elisabet Marrone
Roberto Francisco Ginestar: empresario

gastronómico

Ernesto Zamora
Juan Carlos Sosa
Luis Enrique Cerviño Rufrano
Antonella Guadalupe Del Re Vallcorba
Gloria Muñoz Vergara
Oriana Raquel Castano

Silvia Videla: abogada

María Carolina Turcato
Lidia Rodríguez
María Díaz
Raúl Ticle
Jorge Enrique Rodríguez: licenciado en

Ciencias Políticas

Miguel Ángel Sugo: músico

Mariana Esquivel
Pedro Varese
Juan Carlos Imparado
Agustina Molina: licenciada en Enfermería

Alicia Pérez
Esther López Busso: docente

Manuel Candelero Hamann: abogado

Luis Vila: director Radio Amanecer

Verónica España: licenciada en Comercio

Internacional

Mariana Viera Campbell: cantante del Dúo

Guacamole

Celina Enrique 
José Oscar D'Annunzio 
Maxi Rodríguez
Antonio Carrizo Martinazzo
Sebastián Marín
Gustavo Luis Antonio Quiroga: contador

Mauricio Ibarra: dirigente político

Analía Tello
Delia Blanco
María Laura Nuñez
Noelia Dávila
Ezequiel Costa
Norma Romera
Carina Carmona
Andrés Manini: médico

Susana Roldán: periodista

Cecilia Lorena Martín
Gregorio David Caldentey Moya: contador

público

Patricia Palonés Deymié

Guillermo Albors: propietario de “Maison

Verte” Jardines Verticales

Víctor Doña: ingeniero. Gerente de EPSE 

Laura Muñoz
Fabián Navarro: periodista en FM del Sol

Mónica López: docente

Evangelina Fernández
Carmen Tello
Gabis Robledo: artista plástico

Viviana Araya
Graciela Herrera: periodista

Flavia Serrano
Mauricio Héctor Cruz: arquitecto

Juan Ángel Villa: psicólogo

CUMPLEAÑOS

Federico Cuenca:

estilista

Mauricio Ibarra:

dirigente 

político

Walberto

Allende: diputado

nacional

Mariana Viera

Campbell: 

cantante 

Jorge Enrique

Rodríguez: licen-

ciado en Ciencias

Políticas

Silvana Moreno:

Magister en Arte,

directora del Tea-

tro Bicentenario

Roberto Juárez:

abogado, secreta-

rio de Turismo de

la provincia

Silvia Marina 

Rivero

Mauricio Colomé:

enólogo. Directivo

de Bodegas Casa

Montes

VIERNES 9 LUNES 12

MARTES 13

MIÉRCOLES 14

SÁBADO 10

DOMINGO 11

JUEVES 15
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“Se busca que bajen los precios

en almacenes barriales”

Juan Sancassani – 

Director de Defensa al Consumidor

—¿Por qué se puso en marcha Precios

Cuidados Barriales?

—Por la necesidad de terminar con la

disparidad de precios de los comer-

cios de cercanías. Ahora con una

aplicación en el celular el cliente

tendrá el precio máximo de referen-

cia. Es un programa que va del 1

de junio al 15 de julio.

—¿Quiénes deben ajustarse?

—Es un convenio firmado a nivel

nacional con tres mayoristas,

Makro, Maxiconsumo y Jaguar,

y ellos deberán ofrecer precios

máximos para que el minorista

pueda bajar su precio al público.

Si se aplica correctamente, una

persona podría ahorrar hasta el

25 por ciento.

Fabián Rodríguez – Presidente CPCE

“Se modificó el mínimo no imponible
por el pago de aguinaldo”

—¿Subió el mínimo no imponible para Ga-

nancias?

—Subió, pero es una medida extraordinaria. Es

que ahora viene el pago de aguinaldo y para que

no vea afectado lo que cobre el empleado, se

llevó para este mes a 880 mil pesos, es decir

10 salarios mínimos. Aumenta la exen-

ción del inciso Z del artículo 26 de la

Ley de Impuesto a las Ganancias

—Vale decir que para el próximo

mes vuelve a los importes que

tenemos hasta ahora.

—Es así. Surge por la ley del 2021

donde se agrega un inciso que es-

tablece excepciones, como SAC,

que por actualización automática

es 506 mil pesos, y ahora ex-

cepcionalmente, 880 mil pesos. 
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“Licitaremos 18 km. para pavimentar

entre Talacasto y San Roque”

Jorge Deiana – Director de Vialidad Nacional

—¿Hay fecha para licitar otro tramo de pavi-

mento para Ruta 40 norte?

—Estamos en un proceso licitatorio para 18 kiló-

metros de Ruta 40 entre Talacasto y San Roque.

Venimos trabajando desde hace tiempo. La

apertura de la licitación se hace el 14 de

julio y estamos con la licitación de 2,9

kilómetros en una zona inundable en la

Ruta 40 que va a permitir seguir con

los trabajos iniciados hacia el norte.

—¿Cómo se trabaja con las obras

previas?

—Hicimos 4 km entre Talacasto y

San Roque, hicimos la defensa en

toda la ruta. Estamos trabajando los

18 km entre Tucunuco y Adán Qui-

roga. Trabajamos hacia el sur en la

zona de la Difuntita, que es un lugar inunda-

ble donde el agua no tiene arrastre. Hemos

previsto 35 km adicionales para llegar a las

inmediaciones del cruce de Talacasto para

que eso se mejore. Vamos por tramos. 

“Se busca a un familiar que habría

dado el arma el menor”

Adrián Riveros – Fiscal UFI Delitos Especiales

—Fue impactante la noticia de

la muerte del chico de 15 años.

—Es así, en principio se creía

que se trataba de un crimen por

las características: no estaba el

arma ni el celular y otros indicios

nos hicieron pensar eso en un

principio. Después, recolectando

pruebas y testimonios, llega-

mos a la conclusión que se

podría tratar de un suicidio.

—¿Quién podría tener participación en

este presunto suicidio?

—Hay un familiar cercano que es intensa-

mente buscado, Guillermo Mercado Galle-

guillo, que ya tiene antecedentes de haber

estado mencionado en otra muerte, de una

mujer en Santa Lucía, donde también

ocultó el arma. Acá habría ocurrido algo si-

milar. 
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—A su criterio, ¿qué debe hacer

Sergio Uñac en las elecciones

nacionales?

—No podemos perder el lide-

razgo y la experiencia de Sergio

Uñac en la Argentina que

viene, porque gane quien

gane el año será compli-

cado. El gobernador debe

ser candidato a senador en

las próximas elecciones na-

cionales.

—¿Uñac ya tomó la de-

cisión?

—Entiendo que no, lo

veo muy enfocado en las elecciones

del 2 de julio. 

Marcelo Espósito – Subsecretario General

de la Gobernación

“Sergio Uñac debe ser

candidato a senador”

—¿Cómo quedó para la subagrupación

tras el reemplazo de Sergio Uñac?

—La decisión de Uñac de elegir a su her-

mano para que lo reemplace fue muy

acertada, toda la subagrupación está

conforme con Rubén Uñac, ya que este

es un cuadro político que siempre tra-

bajó en silencio para el armado del

Frente de Todos.

—¿A Uñac lo ve como senador o in-

tegrando fórmula presidencial?

—Puede tranquilamente ser candi-

dato a presidente, por lo que una fór-

mula presidencial en la que acompañe,

es decir, como vicepresidente, no le que-

daría grande a Uñac.

“A Uñac no le quedaría grande la
fórmula presidencial”

Luis Rueda – Secretario Unidad Gobernación y

presidente del Partido Bloquista





22

Juan?

—No escapa a la violencia que hay instalada en la so-

ciedad. Ahora el turno es del rugby, antes fue el fútbol

y antes el hockey sobre patines. Tampoco el básquet

escapa. 

—¿Qué pasó?

— Hace dos o tres semanas atrás, en el San Juan

Rugby, la familia de un jugador de un equipo de Men-

doza que vino a jugar atacó a golpes a un médico que

hace un año atrás le había salvado la vida a Tomás

Las Peñas cuando estuvo muerto por algunos minu-

tos en el club. El último fin de semana se suspendió

un partido del Regional Oeste por reiteradas faltas de

respeto al árbitro.

—Pero me dice que tampoco el básquet escapa.

—Es así, la otra noche un partido del nivel 2 entre La

Gloria y Macabi El Ceibo terminó con golpes de puño.

El detonante fue la mala inclusión de un jugador de

La Gloria, pero todo se desvirtuó y terminó de la peor

manera, cuando la solución era sacar al jugador mal

incluido, como no había tenido gravitación en el par-

tido, todo terminaba ahí, según el reglamento. 

Más caro el remedio 

que la enfermedad
—¿Qué pasó en la oficina donde funciona la Coo-

peradora de la Escuela de Enología?

—Ocurrió algo propio de la vecindad de El Chavo del

8. Es que Personería Jurídica está buscando normali-

zar la situación de las cooperadoras escolares, inscri-

biendo a las que no lo están y las que están, buscando

que estén en regla. 

—¿Cuál es la situación de la Cooperadora de la Es-

cuela de Enología?

—No están al día con nada, a punto tal que para nor-

malizar se ordenó que se abriera la oficina, pero como

no estaban las llaves se procedió a cortar puerta reja y

candado con una amoladora.

—¿En serio me dice eso, no había otro método?

—Coincido con su asombro porque también me asom-

bré, hubiera resultado más barato llamar a un cerrajero

que tener que reponer un caño y un candado. 

La violencia en 

el deporte no para
—¿Qué pasa con la violencia en el deporte en San

SOBREMESA
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Las autoridades de la Escuela de Enología tuvieron

que utilizar una amoladora para poder entrar a la ofi-

cina donde funciona la Asociación Cooperadora. Las

llaves no estaban y Personería Jurídica había orde-

nado normalizar a la institución. Pero, era más barato

llamar a un cerrajero. 
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